

DER IRAK-KRIEG
 und die Folgen

DIE DEUTSCHE
MITTÄTERSCHAFT
 am völkerrechts-
 widrigen Angriffskrieg
 gegen den Irak
 und die
 mörderischen
KONSEQUENZEN
 deutscher Politik



Dokumentation
 Mitherausgeber:
 Bündnis München gegen Krieg und
 Informationsstelle Militarisation (IMI) e.V.

isw-spezial 18
 Dezember 2003
 2,50 EUR | Vers.

außerdem neu bei isw e.V.:
report 56: Militärmacht Europa
 Die EU auf dem Weg zur
 globalen Interventionsmacht
 Dezember 2003, 3,00 EUR + Vers.

Gesamtprogramm anfordern, Bestellungen

isw – institut für sozial-ökologische wirtschaftsforschung münchen e.V.
 Johann von Werth Straße 3, 80639 München
 fon: 089-130041, fax 168 94 15, email: isw_muenchen@t-online.de
www.isw-muenchen.de

„Die Werte auf denen die Union sich gründet, sind die Achtung der Menschenwürde, Freiheit, Demokratie, Gleichheit, Rechtsstaatlichkeit und die Wahrung der Menschenrechte. ... Die Union bietet ihren Bürgerinnen und Bürgern einen Raum der Freiheit, der Sicherheit und des Rechts. ... Sie ist auf ein hohes Maß an Umweltschutz [...] bestrebt. ... Sie trägt bei zu Frieden, Sicherheit, nachhaltiger Entwicklung der Erde [...].“

In diesen Sätzen definiert der Entwurf einer Verfassung für Europa die Ziele der Europäischen Union. Doch die hehren Worte täuschen. Hinter der blaubetuchten Fassade Europas, verdeckt durch den Glanz der Feierlichkeiten und Zeremonien, herrscht allgemeine Verunsicherung. Die BürgerInnen Europas sind auf der Suche nach einer Identität. Der zitierte Text des Verfassungsentwurfs eröffnet erst das breite Feld der Debatte darüber, wie die Europäische Union in Zukunft aussehen soll – und er bietet ein Inhaltsverzeichnis für unser Heft, in dem wir danach fragen, welche Ziele Europa tatsächlich verfolgt.

Seit den 90er Jahren hat sich Europa die Rechts- und Innenpolitik auf die Agenda gesetzt. Nunmehr soll Strafverfolgung über alle Grenzen greifen, eine europäische Polizei und Staatsanwaltschaft sind im Entstehen, die äußere Abschottung gegen Migration wird gemeinsam organisiert und in der Terrorismusbekämpfung feiern die InnenministerInnen ihre neue Einigkeit. Die Hoffnung, der europäische Rechtsstaat trage liberalere Züge als seine nationalen Vorgänger, wird dabei schnell enttäuscht. Die Feindbilder, die den innerstaatlichen Umgang mit Kriminalität und Migration bestimmen, werden auf europäischer Ebene potenziert.

Europa rüstet auf – rhetorisch und militärisch. Die Kriege auf dem Balkan und im Irak haben bei Europas StrategInnen Gelüste geweckt nach einer eigenständigen Rolle als politische und militärische Weltmacht. Dabei wird Europa noch nicht einmal seiner Verantwortung als wirtschaftliche Supermacht gerecht. Während sich die EU rühmt, als Beschützerin einer multilateralen internationalen Politik auch die Interessen des armen Südens und der bedrohten Umwelt zu verteidigen, verhindern Brüsseler DiplomatinInnen erfolgreich schärfere Umweltstandards und den Zugang der unterentwickelten Welt zum europäischen Markt.

Mit dem Beitritt großer Teile Mittel- und Osteuropas verändert die EU ihren Charakter. Sie umfasst dann Gesellschaften mit anderen historischen Erfahrungen und eigenen Identitäten. Wird sie diesen Besonderheiten gerecht, wenn sie ihre eigene Rechtstradition einfach nach Osten exportiert? Die Sorge, dass etwa erzwungene Umweltstandards in den Beitrittsstaaten wenig der Natur helfen, dafür aber erhebliche Legitimationsprobleme schaffen, ist nicht von der Hand zu weisen.

Die BürgerInnen der EU schließlich nehmen bei all diesen Entwicklungen eher eine Nebenrolle ein. Es ist vielleicht kein Zufall, dass die zukünftige Verfassung Europas den Grundrechtsteil nicht an ihre Spitze stellt. Indem die Grundrechte in den zweiten Abschnitt verbannt werden, verwandeln sie sich von vorstaatlich gedachten Freiheiten zu staatlich verliehenen Rechtspositionen. In Parallele dazu beruht auch die politische Willensbildung in der EU immer noch auf dem Primat der Exekutivorgane anstatt auf einer offenen Diskussion aller BürgerInnen und ihrer parlamentarischen Vertretung. Ohne demokratische Legitimation der zunehmenden Entscheidungsmacht von Gemeinschaftsinstanzen, ohne Gewaltenteilung zwischen Gesetzgebung und Exekutive führt die Europäische Union jedoch ihre eigene Ideengeschichte ad absurdum.

nummer 28 herbst 03 **arranca!** für eine linke strömung



Aneignung I

- Von Hartz zur Agenda 2010
- Berlin Umsonst - Soziale Kämpfe
- Queere Gestalten und geschlechtliche Aneignung
- Geistiges Eigentum oder der Krieg um die Ideen
- New York: Obdachlosigkeit und öffentlicher Raum



In jedem gut sortierten linken Buchhandel erhältlich. Druckpreis 4 Euro, erscheint 3 - 4 x im Jahr.
 Profiteile gegen 2 Euro in Buchläden. Bestellungen sind über: arto Buchladen Schwarze Rose,
 Gieselerstraße 26, 10661 Berlin, arranca@sozial.org, www.sozial.org/arranca

Advertisement for 'arranca!' magazine, issue 28, autumn 2003. The main title is 'Aneignung I'. It lists several topics: 'Von Hartz zur Agenda 2010', 'Berlin Umsonst - Soziale Kämpfe', 'Queere Gestalten und geschlechtliche Aneignung', 'Geistiges Eigentum oder der Krieg um die Ideen', and 'New York: Obdachlosigkeit und öffentlicher Raum'. There is an illustration of three silhouetted figures walking, with the middle one carrying a large bag. At the bottom, it provides contact information for 'ar to Buchladen Schwarze Rose' in Berlin.